

Volumen 4 - Número 4 - Octubre/Diciembre 2017

# REVISTA INCLUSIONES

REVISTA DE HUMANIDADES  
Y CIENCIAS SOCIALES

ISSN 0719-4706

*Homenaje a*

*Antonio-Carlos Pereira Menaut*

MIEMBRO DE HONOR COMITÉ INTERNACIONAL

REVISTA INCLUSIONES

**221 B**

**WEB SCIENCES**

#### CUERPO DIRECTIVO

##### Directora

**Mg. © Carolina Cabezas Cáceres**  
*Universidad de Los Andes, Chile*

##### Subdirector

**Dr. Andrea Mutolo**  
*Universidad Autónoma de la Ciudad de México, México*

##### Editor

**Drdo. Juan Guillermo Estay Sepúlveda**  
*Universidad de Los Lagos, Chile*

##### Editor Científico

**Dr. Luiz Alberto David Araujo**  
*Pontificia Universidad Católica de Sao Paulo, Brasil*

#### Cuerpo Asistente

##### Traductora Inglés

**Lic. Pauline Corthorn Escudero**  
*221 B Web Sciences, Chile*

##### Traductora: Portugués

**Lic. Elaine Cristina Pereira Menegón**  
*221 B Web Sciences, Chile*

##### Portada

**Sr. Felipe Maximiliano Estay Guerrero**  
*221 B Web Sciences, Chile*

#### COMITÉ EDITORIAL

**Dra. Carolina Aroca Toloza**  
*Universidad de Chile, Chile*

**Dr. Jaime Bassa Mercado**  
*Universidad de Valparaíso, Chile*

**Dra. Heloísa Bellotto**  
*Universidad de Sao Paulo, Brasil*

**Dra. Nidia Burgos**  
*Universidad Nacional del Sur, Argentina*

**Mg. María Eugenia Campos**  
*Universidad Nacional Autónoma de México, México*

**Dr. Lancelot Cowie**  
*Universidad West Indies, Trinidad y Tobago*

**Lic. Juan Donayre Córdova**  
*Universidad Alas Peruanas, Perú*

**Dr. Gerardo Echeita Sarrionandia**  
*Universidad Autónoma de Madrid, España*

**Dr. Francisco José Francisco Carrera**  
*Universidad de Valladolid, España*

**Mg. Keri González**  
*Universidad Autónoma de la Ciudad de México, México*

**Dr. Pablo Guadarrama González**  
*Universidad Central de Las Villas, Cuba*

**Mg. Amelia Herrera Lavanchy**  
*Universidad de La Serena, Chile*

**Dr. Aleksandar Ivanov Katrandzhiev**  
*Universidad Suroeste Neofit Rilski, Bulgaria*

**Mg. Cecilia Jofré Muñoz**

*Universidad San Sebastián, Chile*

**Mg. Mario Lagomarsino Montoya**

*Universidad de Valparaíso, Chile*

**Dr. Claudio Llanos Reyes**

*Pontificia Universidad Católica de Valparaíso, Chile*

**Dr. Werner Mackenbach**

*Universidad de Potsdam, Alemania*

*Universidad de Costa Rica, Costa Rica*

**Ph. D. Natalia Milanesio**

*Universidad de Houston, Estados Unidos*

**Dra. Patricia Virginia Moggia Münchmeyer**

*Pontificia Universidad Católica de Valparaíso, Chile*

**Ph. D. Maritza Montero**

*Universidad Central de Venezuela, Venezuela*

**Mg. Julieta Ogaz Sotomayor**

*Universidad de Los Andes, Chile*

**Mg. Liliana Patiño**

*Archiveros Red Social, Argentina*

**Dra. Eleonora Pencheva**

*Universidad Suroeste Neofit Rilski, Bulgaria*

**Dra. Rosa María Regueiro Ferreira**

*Universidad de La Coruña, España*

**Mg. David Ruete Zúñiga**

*Universidad Nacional Andrés Bello, Chile*

**Dr. Andrés Saavedra Barahona**

*Universidad San Clemente de Ojrid de Sofía, Bulgaria*

**Dr. Efraín Sánchez Cabra**

*Academia Colombiana de Historia, Colombia*

**Dra. Mirka Seitz**

*Universidad del Salvador, Argentina*

## COMITÉ CIENTÍFICO INTERNACIONAL

### Comité Científico Internacional de Honor

**Dr. Adolfo A. Abadía**

*Universidad ICESI, Colombia*

**Dr. Carlos Antonio Aguirre Rojas**

*Universidad Nacional Autónoma de México, México*

**Dr. Martino Contu**

*Universidad de Sassari, Italia*

**Dr. Luiz Alberto David Araujo**

*Pontificia Universidad Católica de Sao Paulo, Brasil*

**Dra. Patricia Brogna**

*Universidad Nacional Autónoma de México, México*

**Dr. Horacio Capel Sáez**

*Universidad de Barcelona, España*

**Dra. Isabel Cruz Ovalle de Amenabar**

*Universidad de Los Andes, Chile*

**Dr. Rodolfo Cruz Vadillo**

*Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla, México*

**Dr. Adolfo Omar Cueto**

*Universidad Nacional de Cuyo, Argentina*

**Dr. Miguel Ángel de Marco**

*Universidad de Buenos Aires, Argentina*

**Dra. Emma de Ramón Acevedo**

*Universidad de Chile, Chile*

**Dra. Patricia Galeana**

*Universidad Nacional Autónoma de México, México*

**Dra. Manuela Garau**

*Centro Studi Sea, Italia*

**Dr. Carlo Ginzburg Ginzburg**

*Scuola Normale Superiore de Pisa, Italia  
Universidad de California Los Ángeles,  
Estados Unidos*

**Dr. José Manuel González Freire**

*Universidad de Colima, México*

**Dra. Antonia Heredia Herrera**

*Universidad Internacional de Andalucía, España*

**Dr. Eduardo Gomes Onofre**

*Universidade Estadual da Paraíba, Brasil*

**Dra. Blanca Estela Zardel Jacobo**

*Universidad Nacional Autónoma de México, México*

**Dr. Miguel León-Portilla**

*Universidad Nacional Autónoma de México, México*

**Dr. Miguel Ángel Mateo Saura**

*Instituto de Estudios Albacetenses "don Juan Manuel", España*

**Dr. Carlos Tulio Medeiros da Silva**

*Diálogos en MERCOSUR, Brasil*

**Dr. Antonio-Carlos Pereira Menaut**

*Universidad Santiago de Compostela, España*

**Dra. Yolanda Ricardo**

*Universidad de La Habana, Cuba*

**Dr. Manuel Alves da Rocha**

*Universidade Católica de Angola Angola*

**Mg. Arnaldo Rodríguez Espinoza**

*Universidad Estatal a Distancia, Costa Rica*

**Dr. Miguel Rojas Mix**

*Coordinador la Cumbre de Rectores Universidades Estatales América Latina y el Caribe*

**Dr. Luis Alberto Romero**

*CONICET / Universidad de Buenos Aires, Argentina*

**Dr. Adalberto Santana Hernández**

*Universidad Nacional Autónoma de México, México*

**Dr. Juan Antonio Seda**

*Universidad de Buenos Aires, Argentina*

**Dr. Saulo Cesar Paulino e Silva**

*Universidad de Sao Paulo, Brasil*

**Dr. Miguel Ángel Verdugo Alonso**

*Universidad de Salamanca, España*

**Dr. Josep Vives Rego**

*Universidad de Barcelona, España*

**Dr. Eugenio Raúl Zaffaroni**

*Universidad de Buenos Aires, Argentina*

**Comité Científico Internacional**

**Mg. Paola Aceituno**

*Universidad Tecnológica Metropolitana, Chile*

**Ph. D. María José Aguilar Idañez**

*Universidad Castilla-La Mancha, España*

**Mg. Elian Araujo**

*Universidad de Mackenzie, Brasil*

**Mg. Rumyana Atanasova Popova**

*Universidad Suroeste Neofit Rilski, Bulgaria*

**Dra. Ana Bénard da Costa**

*Instituto Universitario de Lisboa, Portugal  
Centro de Estudios Africanos, Portugal*

**Dra. Alina Bestard Revilla**

*Universidad de Ciencias de la Cultura Física y el Deporte, Cuba*

**Dra. Noemí Brenta**

*Universidad de Buenos Aires, Argentina*

**PhD. Juan R. Coca**

*Universidad de Valladolid, España*

**Dr. Antonio Colomer Vialdel**  
*Universidad Politécnica de Valencia, España*

**Dr. Christian Daniel Cwik**  
*Universidad de Colonia, Alemania*

**Dr. Eric de Léséulec**  
*INS HEA, Francia*

**Dr. Andrés Di Masso Tarditti**  
*Universidad de Barcelona, España*

**Ph. D. Mauricio Dimant**  
*Universidad Hebrea de Jerusalén, Israel*

**Dr. Jorge Enrique Elías Caro**  
*Universidad de Magdalena, Colombia*

**Dra. Claudia Lorena Fonseca**  
*Universidad Federal de Pelotas, Brasil*

**Dr. Francisco Luis Giraldo Gutiérrez**  
*Instituto Tecnológico Metropolitano,  
Colombia*

**Dra. Carmen González y González de Mesa**  
*Universidad de Oviedo, España*

**Dra. Andrea Minte Münzenmayer**  
*Universidad de Bio Bio, Chile*

**Mg. Luis Oporto Ordóñez**  
*Universidad Mayor San Andrés, Bolivia*

**Dr. Patricio Quiroga**  
*Universidad de Valparaíso, Chile*

**Dr. Gino Ríos Patio**  
*Universidad de San Martín de Porres, Per*

**Dr. Carlos Manuel Rodríguez Arrechavaleta**  
*Universidad Iberoamericana Ciudad de  
México, México*

**Dra. Vivian Romeu**  
*Universidad Iberoamericana Ciudad de  
México, México*

**Dra. María Laura Salinas**  
*Universidad Nacional del Nordeste, Argentina*

**Dr. Stefano Santasilia**  
*Universidad della Calabria, Italia*

**Mg. Silvia Laura Vargas López**  
*Universidad Autónoma del Estado de  
Morelos, México*

**Dra. Jaqueline Vassallo**  
*Universidad Nacional de Córdoba, Argentina*

**Dr. Evandro Viera Ouriques**  
*Universidad Federal de Río de Janeiro, Brasil*

**Dra. María Luisa Zagalaz Sánchez**  
*Universidad de Jaén, España*

**Dra. Maja Zawierzeniec**  
*Universidad de Varsovia, Polonia*

Editorial Cuadernos de Sofía  
**221 B Web Sciences**  
Santiago – Chile

Revista Inclusiones  
Representante Legal  
Juan Guillermo Estay Sepúlveda Editorial



**221 B**  
**WEB SCIENCES**



### Indización y Bases de Datos Académicas

Revista Inclusiones, se encuentra indizada en:



Information Matrix for the Analysis of Journals



CATÁLOGO





**WZB**

Berlin Social Science Center



uOttawa

Bibliothèque  
Library



REX

BIBLIOTECA ELECTRÓNICA  
DE CIENCIA Y TECNOLOGÍA



Ministerio de  
Ciencia, Tecnología  
e Innovación Productiva



Uniwersytet  
Wrocławski



Stanford University  
LIBRARIES



PRINCETON UNIVERSITY  
LIBRARY

WESTERN  
THEOLOGICAL SEMINARY

**ROAD**

DIRECTORY  
OF OPEN ACCESS  
SCHOLARLY  
RESOURCES

**REFLEJO DE BREXIT SOBRE INTEGRACIÓN EUROPEA. UN AÑO DESPUÉS**  
**BREXIT REFLECTION RELATING TO EUROPEAN INTEGRATION. ONE YEAR LATER**

**Ph. D. Alekzandar Ivanov Katrandzhiev**  
Soth-West University Neofit Rilski, Bulgaria  
alexander\_ik@abv.bg

**Fecha de Recepción:** 28 de agosto de 2017 – **Fecha de Aceptación:** 22 de septiembre de 2017

**Resumen**

El tema que investiga este artículo está relacionado con la integración regional europea y los desafíos que llevo consigo Brexit británico. El problema con la migración era el factor que causo tantos británicos elegir "salida" de la Unión Europea, esperanzados que así vivirían más seguros y mejor. Actualmente el mundo está dividido en espacios regionales y la seguridad nacional forma parte de la seguridad regional. Es curiosa la opinión sobre Brexit de analistas y políticos, gente con papel importante en día de hoy. El texto está comparando la experiencia latinoamericana, mostrando la historia de dos organizaciones regionales, con la historia de la Unión Europea. En este juego está apostada la integración y la idea de una Unión de Europa entera.

**Palabras Claves**

Brexit – Unión Europea – Seguridad – Regionalización – Migración – Experiencia Latinoamericana  
Globalización

**Abstract**

The subject that investigates this article is related to the European regional integration and the challenges of British Brexit. The problem with migration was the factor that caused so many Brits to choose "exit" from the European Union, hoping they would live safer and better. Currently the world is divided into regional spaces and national security is part of regional security. It is curious the opinion on Brexit of analysts and politicians, people with paper important today. The text is comparing the Latin American experience, showing the history of two regional organizations, with the history of the European Union. In this game in bet are the integration and the idea of an entire European Union.

**Keywords**

Brexit – European Union – Security – Regionalization – Migration – Latinoamerican experience – Globalization

## Introducción

La decisión del Reino Unido de abandonar la Unión Europea, aprobada con el referéndum del 23 de junio de 2016, estableció un precedente en la historia de la Unión Europea y puso montón de preguntas. El mundo está dividido en espacios periféricos y dominantes y por tanto la regionalización podría servir a diferentes propósitos. Después de la Segunda Guerra Mundial se formaron numerosas comunidades regionales, organizaciones y asociaciones, con el objetivo de integración económica en estas áreas. Hace sólo unos pocos años la palabra Brexit no existía, ni el proceso que se formó detrás de este concepto. Para Brexit empezó de hablarse a mediados de 2016, después del intento del gobierno británico dirigido por David Cameron, a través de un referéndum, obtener un apoyo político más amplio. Con el voto Brexit, Gran Bretaña decidió abandonar la Unión Europea y seguir su propio camino, fuera de la comunidad.

## La Unión Europea

La historia de la integración económica en Europa comenzó con el final de la Segunda Guerra Mundial. Primero en 1951 se formó la Comunidad Europea del Carbón y del Acero (CECA), como un acto independiente y como un fruto de los esfuerzos, de los líderes locales. La idea es de Robert Schuman y Jean Monnet.<sup>1</sup> Punto de partida en la integración europea se considera la declaración del Ministro de Asuntos Exteriores francés Rober Shuman. Es un retorno a la propuesta de Churchill, quien pide a los europeos crear unos Estados Unidos de Europa y también es una reconciliación entre Francia y Alemania como condición fundamental e importantísima, por superar las dificultades políticas y económicas en los países europeos. Para resolver todos los problemas que no pueden resolverse con los métodos tradicionales de la diplomacia, Schuman propuso a Monnet desarrollar un plan cuya preocupación principal es la paz en Europa. El llega a la convicción de que el establecimiento de una estructura institucional integral sería una ilusión. Para alcanzar un éxito las metas deben limitarse en áreas específicas y activarse un mecanismo para la toma de decisiones comunes, y así gradualmente desarrollarse.

Teniendo en cuenta las propuestas de Jean Monnet, Schuman proyecta la idea, en coordinación con los gobiernos de Francia y Alemania y después de recibir sus consentimientos, proclama públicamente la declaración en día 9 de mayo de 1950. En conformidad con el plan de Schumann los seis miembros fundadores - Bélgica, Holanda, Luxemburgo, Alemania, Francia e Italia firmaron el Tratado CECA, en el día 18 de abril, 1951 en París.<sup>2</sup> El Acuerdo de París está previsto funcionar por un período de 50 años. Pronto la idea se transforma y los cargos de la CECA pasan a la Comunidad Económica Europea (CEE) y la Comunidad Europea de la Energía Atómica (EURATOM).

En 1958 CECA da un gran paso adelante con el deseo de establecer las cuatro *libertades de circulación* como objetivos futuros, que son la libre circulación de bienes, servicios, capitales y personas. A través de la implementación de estas metas los países europeos se dirijan hacia un mercado común. Los fundamentos de la Unión Europea (UE), están hechos en 1993 a través de cambios en la CEE. La Unión entonces es un

---

<sup>1</sup> Robert Schuman fue un político francés, primer Presidente de la Asamblea Parlamentaria Europea, considerado uno de los ideólogos de la Europa Unida, junto con Jean Monnet, diplomático y economista.

<sup>2</sup> Tratado de París-1951, <http://eur-lex.europa.eu/legal-content/ES/TXT/?uri=URISERV%3Axy0022>.

ejemplo de alianza, seguida de muchas organizaciones regionales, similares en el mundo. La fundación de instituciones supranacionales es el resultado de los esfuerzos constantes en esta dirección. En la historia de la integración europea de gran importancia es la Teoría del funcionalismo de integración, expresada a través del mecanismo de las transfusiones repetidas.<sup>3</sup> En el curso de una interdependencia cada vez mayor, los estados miembros no podrán funcionar bien cuando están solos y por lo tanto se ven obligados a limitar su soberanía, mediante la transferencia de poderes a nivel supranacional. De este modo la integración económica crece en integración política lo que es la idea básica de la teoría de la transfusión de funcionalismo. Logro del proceso regional en Europa es la fundación de unas instituciones supranacionales. Tales son el Parlamento Europeo, Comisión Europea, Tribunal de Justicia de la Unión Europea. Para que funcione este sistema, hay que estar presente la máxima, “El todo es más que las partes que lo componen”<sup>4</sup>, la idea esencial de la teoría, desarrollada por Ludwig Von Bertalanffy.<sup>5</sup>

A pesar de todos los logros frente de la Unión Europea quedan muchos desafíos. La integración de economías fuertes y débiles se ha ralentizado y ahora es el tema de un esfuerzo duradero y sostenido. Empezaron hablar por una “Europa en dos velocidades”. La crisis migratoria de los últimos años es un problema cuya solución está en proyectos futuros. Como consecuencia llego y el deseo de Reino Unido por salir de Europa unida.

### La decisión británica de Brexit

En el referéndum celebrado en el Reino Unido el 23 de junio de 2016, poco más de la mitad de la población, o el 51,9% contra el 48,1% votaron por Brexit.<sup>6</sup> Después del referéndum, el primer ministro británico David Cameron renunció su cargo y fue sucedido por Theresa May. Para abandonar la Unión Europea, Gobierno británico es necesario promover el *artículo 50*, del Tratado de Lisboa<sup>7</sup>. Las pérdidas por el Reino Unido y su economía ya comenzaron con la decisión del referéndum de junio, aunque el Reino Unido sigue siendo parte de la Unión. La libra británica cayó a un nivel que no bajaba desde hace 30 años. Según los datos publicados por BBC, en el 24 de noviembre, casi cinco meses después de Brexit, 1 £ se vendía por 1,18 €, mientras que la misma fecha del año anterior 2015, 1 £ valía 1,42 €. <sup>8</sup> Citando estadísticas de Bloomberg, mostramos los niveles tan bajos que la moneda británica alcanzó el día 24 de junio, al día siguiente después del referéndum. En consecuencia del Brexit, Reino Unido pierde su nivel alto AAA, puesto con el que el sistema financiero de crédito utiliza como una calificación.<sup>9</sup> Los ciudadanos y las empresas británicas que trabajan en los mercados europeos se enfrentaron a nuevos

<sup>3</sup> El funcionalismo es una teoría de las Relaciones Internacionales especialmente interesada en los fenómenos de integración (spillover effect). Su ideólogo fue David Mitrany, posteriormente evolucionando hacia un neo-funcionalismo por Ernst Haas.

<sup>4</sup> S. Ramirez, Teoría general de sistemas de Ludwig Von Bertalanffy (México: UNAM, 1999), 16.

<sup>5</sup> Ludwig Von Bertalanffy es de Austria, científico y biólogo, autor de la “Teoría general de sistemas”.

<sup>6</sup> EU Referendum, [http://www.bbc.com/news/politics/eu\\_referendum/results](http://www.bbc.com/news/politics/eu_referendum/results).

<sup>7</sup> Официален вестник на Европейския съюз, Консолидирани текстове, 09.05.2008, [http://old.europa.bg/upload/docs/FXAC08115BGC\\_002.pdf](http://old.europa.bg/upload/docs/FXAC08115BGC_002.pdf).

<sup>8</sup> Brexit Britain: What has actually happened so far?, BBC, 24.11.2016, <http://www.bbc.com/news/business-36956418>.

<sup>9</sup> Hunt, A. Wheeler, Br. Brexit: All you need to know about the UK leaving the EU, BBC, 12.12.2016, <http://www.bbc.com/news/uk-politics-32810887>.

problemas relacionados con impuestos aduaneros e impuestos sobre sus bienes y productos, con la regulación migratoria y el derecho al trabajo en la Unión.

Las pérdidas más profundas vendrán en el futuro. Si el Brexit se finaliza al fin y al cabo, ellas se repartirán entre los países de la UE, por un lado y Gran Bretaña por el otro lado de la balanza. Qué significa Reino Unido por la UE se desprende de las estadísticas de las cantidades transferidas al presupuesto general de la UE. Mucho más importantes por la Unión son países como Alemania, Francia, Italia por ejemplo que están contribuyendo más por la idea común.<sup>10</sup> El político británico Nigel Farage que tanto deseaba el Brexit y actuaba más a menudo antes del voto, ahora desapareció. Los motivos que dictaron esta decisión trajeron un daño como en la idea “Europa unida”, tanto a los muchos ciudadanos británicos y también europeos. Tal decisión crucial para una población y un país y además para una Unión, no debe decidirse con un 50 % "a favor" o "en contra", porque esto no es una mayoría, esto es paridad, esto es equivalencia. En decisiones de este tipo, en un país democrático, como pretende de ser Gran Bretaña, hay que recurrir al consentimiento de no menos de 75 % o sea 2/3 de la población. El principal motivo, según el cual los ciudadanos británicos votaron por Brexit, era el miedo de la ola de migración, pero así ellos limitaron no solo los extranjeros, sino se limitaron ellos mismos.

Estar fuera de la familia europea no los haga más seguros y esto ya se ha visto en 2017. A partir del enero en Inglaterra había varios atentados terroríficos. En Londres y en Manchester protagonistas fueron gente nacida en Inglaterra con papeles ingleses. ¿Entonces de donde vendrá la amenaza? Según Nigel Farage el problema iba venir de parte de los romanos, búlgaros, polacos, gente de países comunitarios. Pero como parece la amenaza esta dentro en el Reino británico. Ahora se actuaron debates en Inglaterra, de parte de algunos políticos, dudando si Gran Bretaña tiene que seguir con Brexit. La situación política de este país actualmente es, ni más ni menos, insegura y muy poco constructiva. Hoy en día la seguridad nacional forma parte de la seguridad regional y esta es una de las razones por las que los países escogen unirse en bloques regionales.

En 29 de marzo 2017 se activo el artículo 50 y de forma oficial Theresa May declaró que Gran Bretaña quiere abandonar la Unión Europea.<sup>11</sup> A partir de este acto surgieron varias cumbres entre los líderes de los países miembros de la Unión. El plazo previsto finalizar con la salida son dos años, pero algunos líderes europeos piden actuar más rápido y no perder tiempo. El periódico español “El País” nos muestra unas posiciones hacia los británicos. La líder alemana Angela Merkel pone condiciones y se muestra más dura con los políticos ingleses: “Berlín cree que antes de empezar a hablar de la futura relación UE-Reino Unido, será necesario cerrar el contrato de divorcio”<sup>12</sup>. Alemania está apoyada en su comportamiento de parte de Francia. Una de las preguntas más difícil por resolver es el tema de las finanzas, que Gran Bretaña debe contribuir con la Unión Europea, donde el periódico marca unos 60.000 millones de euros en facturas

<sup>10</sup> <http://www.europarl.europa.eu/news/en/news-room/20141202IFG82334/eu-budget-explained-expenditure-and-contribution-by-member-state>.

<sup>11</sup> Declaración del Consejo Europeo (art. 50) sobre la notificación del Reino Unido, 29.3.2017, <http://www.consilium.europa.eu/es/press/press-releases/2017/03/29-euco-50-statement-uk-notification/>.

<sup>12</sup> L. Doncel y M. Bassets, Merkel marca una línea dura ante el adiós británico a la UE, El País, 30.03.2017, [https://internacional.elpais.com/internacional/2017/03/28/actualidad/1490726680\\_709829.html](https://internacional.elpais.com/internacional/2017/03/28/actualidad/1490726680_709829.html).

pendientes.<sup>13</sup> Otro tema es la libre circulación de bienes y capitales, como de personas también. Lo más importante ahora es mantener la Unidad de los 27. Con tantas peticiones de separarse, los catalanes en España, en Bélgica, los escoceses en Gran Bretaña (aunque ahora con el Brexit es más probable, porque el pueblo escocés no apoyaba “salir” al referéndum), con los países del Europa del Este (los cuatro de Visegrado), la idea de la Unión puede ser muy dañada y perderse por nada, los esfuerzos y años de sacrificio.

Muchísimos ciudadanos de los países de Europa del Este viven, estudian y trabajan en el Reino Unido. Los países del Club de Visegrado (Polonia, República Checa, Eslovaquia y Hungría) se ven afectados por la política inglesa. Los líderes de estos países amenazaron que van a votar “contra” en Bruselas, cada decisión que perjudica sus ciudadanos que viven en el Reino. Polonia afirma su posición de líder en este sentido, con más de un millón de trabajadores en Inglaterra y quiere capitalizar de mejor manera posible el Brexit, atrayendo en Polonia grandes empresas financieras y asegurando así puestos de trabajo.

En la mitad del mes de julio 2017 comenzaron las negociaciones y David Davis es el político británico encargado de negociar en Bruselas la salida del Reino Unido. Los representantes de la Unión y el Reino ya se habían reunido el 19 de junio, pero este encuentro sirvió únicamente para fijar el calendario y el modo de trabajo. Además la autoridad de Theresa May fue cuestionada, tras perder su mayoría parlamentaria en unas elecciones anticipadas que no necesitaba convocar, pero ahora esto afronta dudas dentro de su partido sobre su posibilidad tener el control en las negociaciones. El 18 de Julio 2017 los periódicos británicos comentaron que David Davis abandono Bruselas en menos de una hora, la primera ronda formal de discusión, sobre los temas claves para la salida británica de la Unión. Las conversaciones de cuatro días se iniciaron con una sesión plenaria, seguida de grupos de trabajo sobre las cuestiones de los derechos de los ciudadanos, las fronteras, el arreglo financiero del Reino Unido y las cuestiones de separación, incluida la posición del Reino Unido en relación con EURATOM.

Después de todo parece ser que el gobierno británico todavía no está preparado para la salida. El secretario de Brexit, Sir Keir Starmer, dijo: "Desde las elecciones, el Gobierno ha estado en desorden, no hay una posición acordada del Gabinete sobre cuestiones vitales de Brexit, el equipo negociador no está preparado y el Primer Ministro ha perdido su autoridad"<sup>14</sup>. Los representantes de la Unión Europea esperaron un trabajo duro y conversaciones serias, pero como periódico “Independent” avisa, citando liberal demócrata Brexit portavoz, Tom Brake: "Este es un Gobierno sin papeles, sin plan y sin tiempo para las negociaciones más importantes de toda la vida"<sup>15</sup>. Una posibilidad que busca Londres, si permitirán los países europeos, es prolongar la fecha final de dos años que marca artículo 50, aunque en esta etapa eso tampoco parece ser un buen remedio y todavía puede complicar las negociaciones.

---

<sup>13</sup> L. Doncel y M. Bassets, Merkel marca una línea dura ante el adiós...

<sup>14</sup> S. Osborne, David Davis leaves Brexit talks after less than an hour, Independent, 18.07.2017, <http://www.independent.co.uk/news/uk/politics/brexit-david-davis-leaves-less-than-an-hour-westminster-vote-michel-barnier-a7846276.html>.

<sup>15</sup> S. Osborne, David Davis leaves Brexit talks after less than...

## La experiencia regional latinoamericana

### *Federación de las Indias Occidentales*

La *Federación de las Indias Occidentales* se estableció en 1958.<sup>16</sup> Crear una Federación en la región de Caribe es idea del Reino Unido y como resultado que los territorios de las islas del Caribe, que formaron la unión fueron posesiones británicas. La Federación fue establecida con Acto de 1956, (*British Caribbean Federation Act*)<sup>17</sup>, que entró en vigor el 3 de enero, 1958 y en ella se incorporaron 10 países comunitarias del región. Entre los países miembros el papel más importante tuvieron Jamaica y Trinidad y Tobago.

A pesar de los esfuerzos de cooperación desde el principio la Federación se enfrenta a numerosos problemas y retos. Los temas complicados incluyen una serie de cuestiones clave, relacionadas con los impuestos directos para el gobierno federal, las cuestiones relacionadas con la planificación central y el desarrollo, la creación de una unión aduanera regional, los recursos financieros limitados. Además, existen diferencias significativas en las posiciones de los estados miembros respecto a la cantidad de impuestos. Especialmente controvertido es el tema del derecho a la constitución propia. Otros problemas son las estructuras de gestión y estructuras administrativas, impuestas por los británicos. Existen diferencias en términos de política territorial. Ocurre problema con el deber de Gobiernos locales someterse bajo el mando del Gobierno federal. Jamaica no está de acuerdo con la situación de la capital federal en Trinidad y Tobago, exigiendo su movida a Kingston.

Todos estos problemas llevan consecuencias fatales por la Federación. Jamaica está bastante alejada geográficamente, como distancia de las otras islas. Problema para el Gobierno jamaicano es que tiene que pagar más impuestos que las islas más pequeñas. Jamaica es un miembro de la Federación sólo tres años. En 1961 esta celebrado un referéndum. El referéndum está relacionado con las reivindicaciones de Jamaica, pidiendo independencia de la Corona británica e insatisfecha como miembro de la Federación.

Líderes políticos más importantes en Jamaica, durante este período son Norman Manley y Alexander Bustamante.<sup>18</sup> Gracias a la decisión del referéndum el pueblo de la isla decide abandonar la Federación de las Indias Occidentales en abril de 1962. Jamaica declara su independencia de Gran Bretaña y la decisión entrará en vigor el 6 de agosto mismo año. El nuevo premier ministro Alexander Bustamante solicita ser miembro de la ONU y eso se hace real el 18 de septiembre 1962. En esta fecha Jamaica se convierte como miembro 107º de las Naciones Unidas. Es el primer país de la región del Caribe, que se independiza de Gran Bretaña. Trinidad y Tobago abandonan la Federación inmediatamente después de Jamaica.

El 31 de mayo de 1962 con Acto federativo la Federación de las Indias Occidentales deja de existir.<sup>19</sup> La idea regional no logra vencer los problemas. Los países miembros no podían aprovechar la posibilidad y las razones son numerosas. El acto de

<sup>16</sup> [http://www.caricom.org/jsp/community/west\\_indies\\_federation.jsp?menu=community](http://www.caricom.org/jsp/community/west_indies_federation.jsp?menu=community).

<sup>17</sup> *British Caribbean Federation Act*, <http://laws.gov.tt/pdf/App1.pdf>.

<sup>18</sup> National Library of Jamaica, 1962 news, <http://www.nlj.gov.jm/Ja50/News.htm>.

<sup>19</sup> <http://moj.gov.jm/sites/default/files/laws/West%20Indies%20Act,%201962.pdf>.

regionalizarse en la zona no es una decisión independiente y con los problemas interiores se suma la situación política en el Caribe, las controversias de la Guerra fría y el caso de Cuba en la región, la actitud de Estados Unidos en la zona junto con la política posesiva británica. Jamaica es un país cuya participación en la Federación fue esencial. Su ejemplo abandonarla, fue seguido casi inmediatamente por Trinidad y Tobago, y sus salidas de la unión resultaron fatal para su posterior existencia.

### Grupo Andino

Grupo Andino/Pacto Andino está formado sobre una base geográfica. En su inicio se unen los países vecinos situados en territorios de los Andes. El proceso se desarrolla en los años 60 del siglo XX en Cartagena, Colombia. El 26 de mayo de 1969 en Bogotá se firma un acuerdo para integración subregional, formalmente conocido como el Tratado de Cartagena<sup>20</sup>. El Tratado entra en vigor el 16 de octubre, 1969. Los países fundadores son Colombia, Chile, Perú, Bolivia y Ecuador, y en 1973 al pacto se une y Venezuela.

Desde el principio el desarrollo general de los países del Grupo se caracteriza por la desconfianza y las dificultades en la coordinación de las economías. Los problemas surgen con los primeros intentos de unificar los aranceles externos comunes. Desafío es la coordinación del control aduanero, la coordinación de la política agrícola, la coordinación de los productos y mercancías que entran en el comercio nacional, así como las tasas e impuestos sobre ellos. Las condiciones severas económicas de los años 70 y los procesos políticos complejos en los países del Grupo Andino, son culpables de su difícil comienzo.

El golpe militar del 11 de septiembre de 1973 y la dictadura impuesta por la junta de Augusto Pinochet, sitúa Chile en el camino del desarrollo independiente, fuera de todos los procesos regionales en curso. Chile abandona el Grupo Andino en octubre de 1976. Los cambios políticos que siguieron en Chile durante la dictadura militar, están en contra de la actividad económica en el Grupo Andino. Las leyes del mercado libre están contradictorias de las decisiones del grupo regional, tomadas por una integración económica y comercio regional, que se mueven bajo un modelo económico diferente. El concepto de mercado libre impide cualquier acto institucional o estatal en el negocio. Los objetivos establecidos en las Cartas fundadoras de las organizaciones regionales, tratan de regular y controlar el mercado. Por esta razón Chile no podía quedarse en el Grupo, en aquel momento histórico.

Al principio del siglo XXI, al 22 de abril de 2006 Venezuela avisa su decisión de abandonar la Comunidad Andina (CAN). Esta decisión del presidente venezolano Hugo Chavez está dictada por su deseo de reorientar su política y centrar esfuerzos en la fundación de ALBA (Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América). Durante este periodo Venezuela y Colombia son los países con mayor negocio intrarregional, casi 50 % en la Comunidad Andina.<sup>21</sup> Algunos, según el periódico “El Tiempo” caracterizan este acto de Venezuela así: “situación que es considerada por algunos analistas como un

<sup>20</sup> Acuerdo de Cartagena 1969, <http://www.dipublico.org/10598/acuerdo-de-cartagena-pacto-andino-acuerdo-de-integracion-subregional-1969/>.

<sup>21</sup> Análisis AP: Venezuela deja la CAN en medio de incertidumbre, El Tiempo, 21.04.2011, <http://eltiempo.com.ve/venezuela/economia/analisis-ap-venezuela-deja-la-can-en-medio-de-incertidumbre/19268>.

“golpe mortal” para el bloque, nacido como Grupo Andino”<sup>22</sup>. La decisión de Hugo Chavez está dirigida y por otra razón. Según el diario "La Nación" Venezuela dejó los países andinos, debido a la decisión de Colombia y Perú, firmar acuerdos de comercio bilateral con Estados Unidos.<sup>23</sup> Expertos y analistas predicen que la salida de Venezuela conducirá la CAN a un colapso fatal. Las pérdidas son enormes para ambas partes, y para la Comunidad y para Venezuela también.

Comparando Reino Unido y su participación en la Unión Europea, y Venezuela y su participación en la Comunidad Andina, podemos hacer una conclusión sobre la importancia de ambos países, en sus intentos en la integración regional. Venezuela en el caso podía compararse con Alemania o Francia, debido a la importancia fundamental de que estos dos países tienen, formando parte de la Unión Europea.

## Conclusión

La experiencia histórica de la Comunidad Andina puede ser un buen ejemplo para la Unión Europea. A pesar de las expectativas de colapso económico y estructural tras la salida de Venezuela en 2006, casi los 35 años de historia de la organización es un factor positivo para guardar su integridad. Con este motivo, el presidente de la Cámara de Integración Económica Venezolano-Colombiana (Cavecol), Luis Alberto Russián, dijo: “Estamos saliéndonos de un esquema (el de la CAN) que es avanzado, con normas originarias, y normas de derechos derivado, un esquema profundo, con institucionalidad; y vamos a algo que no sabemos qué va a ser. La incertidumbre en sí misma afecta la confianza porque las relaciones se basan en confianza”<sup>24</sup>. La Federación de las Indias Occidentales ya no existe, colapsando bajo los problemas, pero la Comunidad Andina logrado sobrevivir. A pesar de un comienzo difícil, la salida de Chile del proyecto en los años 70, y la de Venezuela en 2006, la Comunidad sigue evolucionando, siguiendo las tendencias macroeconómicas en un mundo de mercado libre. Desde su creación en 1969, los países comunitarios pasaron en su experiencia regional por etapas distintas, por un regionalismo cerrado y por un regionalismo abierto, pasaron varias etapas de ciclos políticos y económicos, dictados por el orden global.

Gran Bretaña no tiene la importancia fundamental para la Unión Europea, como Jamaica la tenía por la Federación de las Indias Occidentales, que se desintegró en 1962, y tampoco juega un papel destacado en las relaciones comerciales y económicas, como Venezuela en la Comunidad Andina. Líderes importantes para Europa unida, son países como Alemania, Francia, Italia, España, son países de Benelux, como los demás países que están activos en los procesos de integración regional y contribuyen con su actitud positiva.

El problema migratorio para la Unión Europea no es algo nuevo. España e Italia se enfrentaron con la migración del sur de Europa hace más de 10 años. Miles de personas vienen de África, por las costas de estos dos países, muchos perdiendo su vida en las pateras. La gente sigue llegando de Marroco, Sahara, Nigeria, Sierra Leones, etc. Es verdad que el problema con los migrantes se aumento después de la guerra en Siria y con

---

<sup>22</sup> Análisis AP: Venezuela deja la CAN en medio de incertidumbre...

<sup>23</sup> Venezuela y la CAN, La Nación, 27.02.2015,

<http://lanacionweb.com/columnas/opinion/venezuela-y-la-can/>.

<sup>24</sup> Análisis AP: Venezuela deja la CAN en medio de incertidumbre...

los demás migrantes se sumaron los nuevos de Siria, Afganistán, Iraq, Irán, el país así llamado “Estado Islámico”, y toda esta zona de guerra local en el Oriente Cercano. La Unión Europea siempre estaba y sigue apoyando España e Italia en su lucha y hay que agradecer la postura de estos dos países, que nunca decidieron salvarse uno por uno, no cumplir con los deberes que se encargaron y abandonar la Unión. Los temas políticos siempre están complicados, pero a veces hay decisiones que son contra cualquier lógica como el voto de Brexit por ejemplo.

Cuando vienen etapas complicadas, porque hay ciclos de desarrollo y crisis, los políticos son la gente que tienen que elegir las decisiones más correctas por sus pueblos. No solo Europa, sino el mundo entero están en una etapa de cambios y el globo hace tiempo como está dividido en espacios regionales. Las sociedades desarrolladas tienen que repartir bienes con los demás. Como decía el escritor mexicano Carlos Fuentes en una entrevista en Pretoria, África del Sur: “Debemos aprender la tolerancia, porque en el siglo XXI, nuestro destino es vivir juntos”<sup>25</sup>. Llegaron tiempos complicados y es la hora que la humanidad debe aprender cómo podemos vivir juntos, aprender respetar las diferencias y los diferentes también, ellos tienen que acostumbrar convivir en sociedades con leyes. Los cambios de las sociedades serán difíciles para toda la humanidad.

Gente importante dieron su opinión sobre la decisión británica de elegir Brexit. El ex premier británico Tony Blair dijo: “It's necessary that Brexit doesn't happen” (Es necesario que Brexit no suceda)<sup>26</sup>. El premier ministro de Canadá Justin Trudeau intentó aconsejar a los británicos antes del referéndum en junio 2016, votar por quedarse en la Unión. Según él, separarse no lleva por un camino productivo y siempre es mejor vivir y trabajar juntos.<sup>27</sup> Cada día son más la gente que duda en el beneficio por los británicos después de Brexit. La incertidumbre política en Gran Bretaña se eleva en vez de calmarse la situación.

Si al fin y al cabo los británicos salen de la Unión Europea y el proceso se finaliza, los demás países de la unión, piden de Bruselas tomarse decisiones correctas por los derechos de todos los ciudadanos como las normas europeas exigen. Es vigente la pregunta ¿Que va a pasar si el proceso Brexit se para y Gran Bretaña se queda? Muchos británicos, los escoceses, los irlandeses, votaron por quedarse en la Unión Europea. Está claro que la idea de la integración regional sufre daño por causa de Brexit. En principio Brexit fue un acto, inconsciente por los desafíos que va a traer, ahora es un proceso y nadie sabe cómo va a acabar. En esta inseguridad total, que están en juego derechos humanos, fronteras e ideas, está seguro que Brexit ha dejado un reflejo negativo sobre la integración europea. Solo el futuro va a mostrar bien o mal estará Europa después de todo. Los ciudadanos europeos, conforme o no con los políticos, guardan esperanza que todo se hace por un mundo mejor, seguro y más desarrollado.

## Bibliografía

Колева, М. Карлос Фуентес - между свободния пазар и утопията, 23.02.2006, [http://litenet.bg/publish13/m\\_koleva/k\\_fuentes.htm](http://litenet.bg/publish13/m_koleva/k_fuentes.htm).

<sup>25</sup> М. Колева, Карлос Фуентес - между свободния пазар и утопията, 23.02.2006, [http://litenet.bg/publish13/m\\_koleva/k\\_fuentes.htm](http://litenet.bg/publish13/m_koleva/k_fuentes.htm).

<sup>26</sup> S. Osborne, David Davis leaves Brexit talks after less than...

<sup>27</sup> J. P. Tasker, Justin Trudeau steps into 'Brexit' debate, says Britain should stay in EU, CBC News, 19.05.2016, <http://www.cbc.ca/news/politics/trudeau-brexit-eu-1.3590404>.

Официален вестник на Европейския съюз, Консолидирани текстове, 09.05.2008, [http://old.europe.bg/upload/docs/FXAC08115BGC\\_002.pdf](http://old.europe.bg/upload/docs/FXAC08115BGC_002.pdf).

Скиавоне, Дж. Международни организации. С., 2005.

Acuerdo de Cartagena 1969, <http://www.dipublico.org/10598/acuerdo-de-cartagena-pacto-andino-acuerdo-de-integracion-subregional-1969/>.

Análisis AP: Venezuela deja la CAN en medio de incertidumbre, El Tiempo, 21.04.2011, <http://eltiempo.com.ve/venezuela/economia/analisis-ap-venezuela-deja-la-can-en-medio-de-incertidumbre/19268>.

Brexit Britain: What has actually happened so far?, BBC, 24.11.2016, <http://www.bbc.com/news/business-36956418>.

British Caribbean Federation Act , <http://laws.gov.tt/pdf/App1.pdf>.

Comunidad Andina, Cronología, <http://www.comunidadandina.org/Seccion.aspx?id=196&tipo=QU&title=cronologia>.

Declaración del Consejo Europeo (art. 50) sobre la notificación del Reino Unido, 29.3.2017, <http://www.consilium.europa.eu/es/press/press-releases/2017/03/29-euco-50-statement-uk-notification/>.

Doncel, L. Bassets, M. Merkel marca una línea dura ante el adiós británico a la UE, El País, 30.03.2017, [https://internacional.elpais.com/internacional/2017/03/28/actualidad/1490726680\\_709829.html](https://internacional.elpais.com/internacional/2017/03/28/actualidad/1490726680_709829.html).

EU Referendum, [http://www.bbc.com/news/politics/eu\\_referendum/results](http://www.bbc.com/news/politics/eu_referendum/results).

Hunt, A. Wheeler, Br. Brexit: All you need to know about the UK leaving the EU, BBC, 12.12.2016, <http://www.bbc.com/news/uk-politics-32810887>.

Martinez, M. Chile, Pinochet y la economía, BBC Mundo, 18.12.2006, [http://news.bbc.co.uk/hi/spanish/business/barometro\\_economico/newsid\\_6189000/6189773.stm](http://news.bbc.co.uk/hi/spanish/business/barometro_economico/newsid_6189000/6189773.stm).

National Library and Information System Authority, <http://www.nalis.gov.tt/Research/SubjectGuide/IndependenceDay/tabid/183/Default.aspx>.

National Library of Jamaica, 1962 news, <http://www.nlj.gov.jm/Ja50/News.htm>.

Osborne, S. David Davis leaves Brexit talks after less than an hour, Independent, 18.07.2017, <http://www.independent.co.uk/news/uk/politics/brexit-david-davis-leaves-less-than-an-hour-westminster-vote-michel-barnier-a7846276.html>.

Ramirez, S. Teoría general de sistemas de Ludwig Von Bertalanffy, UNAM, 1999.

Sotomayor, C.M. El nuevo Caribe: la independencia de las colonias británicas. Ed. Andres Bello. 1974.

Tasker, J.P. Justin Trudeau steps into 'Brexit' debate, says Britain should stay in EU, CBC News, 19.05.2016, <http://www.cbc.ca/news/politics/trudeau-brexit-eu-1.3590404>.

Tratado de Paris - 1951, <http://eur-lex.europa.eu/legal-content/ES/TXT/?uri=URISERV%3Axy0022>.

Venezuela y la CAN, La Nacion, 27.02.2015, <http://lanacionweb.com/columnas/opinion/venezuela-y-la-can/>.

West Indies Federation, <http://www.caribbeanelections.com/education/integration/federation.asp>.

[http://www.europarl.europa.eu/ftu/pdf/bg/FTU\\_1.1.1.pdf](http://www.europarl.europa.eu/ftu/pdf/bg/FTU_1.1.1.pdf).

<http://www.europarl.europa.eu/news/en/news-room/20141202IFG82334/eu-budget-explained-expenditure-and-contribution-by-member-state>.

[http://www.caricom.org/jsp/community/west\\_indies\\_federation.jsp?menu=communit](http://www.caricom.org/jsp/community/west_indies_federation.jsp?menu=communit).

<http://www.un.org/es/members/growth.shtml#content>.

<http://moj.gov.jm/sites/default/files/laws/West%20Indies%20Act,%201962.pdf>.

<http://www.comunidadandina.org/Seccion.aspx?id=195&tipo=QU&title=resena-historica>.

**Para Citar este Artículo:**

Katrandzhiev, Alekzandar Ivanov. Reflejo de Brexit sobre la integración europea. Un año después. Rev. Incl. Vol. 4. Num. 4, Octubre-Diciembre (2017), ISSN 0719-4706, pp. 122-132.

**221 B**  
**WEB SCIENCES**

**CUADERNOS DE SOFÍA**  
**EDITORIAL**

Las opiniones, análisis y conclusiones del autor son de su responsabilidad y no necesariamente reflejan el pensamiento de la **Revista Inclusiones**.

La reproducción parcial y/o total de este artículo debe hacerse con permiso de **Revista Inclusiones**.